

Liste thématique des sons radio et des vidéos publiées sur le site STOP PAUVRETE

Présentation de la campagne STOP PAUVRETE

Isabelle Perrin, déléguée générale d'ATD Quart Monde, sur RFI (6') :

Ce dimanche 12 février, à l'occasion du lancement de la mobilisation internationale « *Stop pauvreté : agir tous pour la dignité* », et de la célébration du centenaire de la naissance de Joseph Wresinski, Pierre Olivier a rencontré la Déléguée générale d'ATD Quart Monde, Isabelle Perrin : « *Les personnes que nous rencontrons dans les différents pays du monde nous disent que la misère n'a pas changé, qu'elle est toujours là, qu'il faut continuer à lutter et qu'il faut lutter avec eux. C'est pour cela que nous lançons cette grande mobilisation. [...] La misère, elle est universelle. Et le sentiment d'être un homme en trop, il est le même à Paris ou à Ouagadougou...* »

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/isabelle-perrin-deleguee-generale-datd-quart-monde-rfi/>

RFI partenaire de la campagne "STOP PAUVRETE - Agir Tous pour la Dignité" : (web document sans son)

L'année 2017 donne à ATD Quart Monde l'occasion de célébrer à la fois le centenaire de la naissance de son fondateur Joseph Wresinski, les 60 ans de sa création et le 30e anniversaire de la Journée mondiale du refus de la misère qu'elle a instaurée. Mais plutôt que de souffler les bougies, l'ONG veut surtout mobiliser davantage contre la pauvreté. Cet article présente le Mouvement ATD Quart Monde, son fondateur, ses actions et l'enjeu de cette campagne.

<http://www.rfi.fr/france/20170211-pauvrete-precarite-atd-quart-monde-commemoration-action-2017-wresinski-journee>

Belgique : lancement de la campagne sur BEL RTL (8'16" - vidéo YouTube) :

Le Vendredi 17 février, le chanteur Benjamin Grandgeorge et Camille de Monge d'ATD Quart Monde en Belgique étaient les invités de la matinale de Bel RTL. Ils ont présenté le lancement de la campagne « *STOP PAUVRETE : Agir Tous pour la Dignité* » qui avait lieu le lendemain, place de la Bourse à Bruxelles. Benjamin Grandgeorge s'implique personnellement dans cette campagne : il a signé l'[Appel à l'action](#) et a participé à la journée de lancement.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/belgique-lancement-de-campagne-bel-rtl/>

ATD Quart Monde sur la télévision belge francophone (29' - vidéo) :

Le 14 mai, Monique Couillard et Camille de Monge étaient les invitées de l'émission « Il était une foi – En quête de sens » sur RTBF. Elles ont présenté ATD Quart Monde, l'action menée en Belgique et la campagne « STOP Pauvreté ».

En introduction, Marc Couillard qui a vécu dans le camp des Sans Logis à Noisy-le-Grand, raconte dans une interview comment le Père Joseph allait à la rencontre des habitants pour les écouter et non pour leur proposer des projets déjà pensés par d'autres. Parmi les questions posées : peut-on vaincre la pauvreté ? Comment lutter ensemble ? Des reportages illustrent diverses actions : rencontre d'adultes que l'on va chercher pour gagner leur participation, bibliothèque de rue, Festival des arts et des savoirs. Monique Couillard compare la société à un bateau : tout le monde imagine que les plus pauvres se trouvent au fond de la cale car personne ne s'intéresse à eux alors qu'ils sont sur la hune du bateau et s'efforcent de prévenir que le bateau avance vers des récifs. Mais les autres se trouvent sur le pont et donnent le maximum d'eux-mêmes pour faire avancer le bateau toujours plus vite... « Les plus pauvres savent des choses que nous ne savons pas », conclut-elle.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/atd-quart-monde-television-belge-francophone/>

Reportage RFI sur ATD Quart Monde à Bangui (2') :

Le 11 février, ATD Quart Monde organisait une conférence à l'université de Bangui à l'occasion du lancement de la campagne « *STOP PAUVRETE : Agir Tous pour la Dignité* ». Un journaliste de RFI était présent ; il a interviewé trois membres d'ATD Quart Monde. Geoffroy Ngana a créé un chant à partir de la maxime du pays « *Zo kwe zo* » (tout homme est un homme) : « *C'est un message de rassemblement et d'unité. Tout homme est homme. Quand on parle de l'égalité et de la justice, il faut que chaque être humain puisse se sentir dans cette société qui ne rejette personne et qui ne laisse personne en arrière.* »

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/reportage-rfi-atd-quart-monde-a-bangui/>

Isabelle Perrin invite à rejoindre la mosaïque du courant du refus de la misère (1')

Interviewée par Radio ONU, la déléguée générale d'ATD Quart Monde présente la mosaïque qui se complète chaque jour : "*Cette mosaïque, ce sont toutes les personnes qui ont accepté, jusqu'à maintenant, de signer l'appel à l'action. A la fois la directrice de l'UNESCO et un militant des droits de l'Homme et de la lutte contre la pauvreté. Côte à côté, il y a à la fois des personnalités, des responsables politiques, des responsables d'associations et, aussi, des simples citoyens qui disent : « Moi aussi, je refuse la misère et je veux m'associer avec ceux qui, aujourd'hui, vivent dans les conditions les plus dures de pauvreté. » Cette mosaïque, ajoute Isabelle Perrin, montre ce courant du refus de la misère à travers le monde qui s'exprime par différents visages et les messages que les uns et les autres ont accepté de laisser. Quand on découvre cette mosaïque avec les photos, on a, tout à coup, une vision de ce qu'est ce courant du refus de la misère, incarné par des personnes qui agissent et qui se mettent ensemble.*"

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/isabelle-perrin-invite-a-rejoindre-mosaïque-courant-refus-de-misere/>

Joseph Wrésinski, fondateur du Mouvement ATD Quart Monde

Biographie de Joseph Wrésinski sur RFI (1'50") :

A l'occasion du lancement de la campagne « STOP PAUVRETE : Agir Tous pour la Dignité », RFI a publié une biographie de Joseph Wresinski sur son site. Elle a été résumée pour être diffusée sur les ondes le 12 février, jour du centenaire de sa naissance.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/biographie-de-joseph-wresinski-rfi/>

Georges-Paul Cuny évoque Joseph Wresinski sur RFI :

A l'occasion du centenaire de la naissance du père Joseph Wresinski, l'émission *Religions du monde* reçoit Georges-Paul Cuny, auteur d'une biographie du Père Joseph Wresinski : « *L'homme qui déclara la guerre à la misère* » (Albin Michel, 2014).

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/georges-paul-cuny-evoque-joseph-wresinski-rfi/>

17 octobre : Journée Mondiale du Refus de la Misère

Interview de Bruno Tardieu sur Radio ONU (14'39") :

Le 2 décembre 2016, Bruno Tardieu, le directeur de la campagne « STOP PAUVRETE : Agir Tous pour la Dignité » était interviewé par Radio ONU. Il a souligné que la Journée mondiale du refus de la misère est l'un des rares espace-temps dans le monde international, et le monde tout court, où les personnes en situation de pauvreté témoignent de leur combat et de leur résistance, et parlent en termes de droits humains et non de manque. Il a rappelé que, pour les gens en situation de pauvreté, il est évident que ce qui les empêche de sortir de leur situation, c'est le regard que l'on porte sur eux. « La plus grande des injustices, c'est de considérer les gens qui se retrouvent en situation de pauvreté comme coupables de leur situation », a-t-il ajouté.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/interview-de-bruno-tardieu-radio-onu/>

Portraits de membres d'ATD Quart Monde :

Paul Moracchini, membre d'ATD Quart Monde à Angers (1'54" et 1'30") :

Dans une première interview, Paul Moracchini explique que la misère est avant tout une question d'isolement social. Dans une seconde, il explique comment la Couverture Médiale Universelle qui est devenue un droit pour tous au début des années 2000 est issue d'un long combat mené par ATD Quart Monde.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/paul-moracchini-membre-atd-quart-monde-a-angers-rfi/>

Emma Speaks, militante Quart Monde à New York sur RFI (1'55" et 3'32") :

Dans une première interview, Emma Speaks témoigne de l'importance que des personnes ayant vécu l'expérience de la misère puissent prendre la parole dans des lieux tels que l'ONU. Dans une seconde, elle évoque le quartier où elle vit et comment,

après avoir rencontré le Mouvement ATD Quart Monde, elle est parvenue à s'extraire de la misère.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/emma-speaks-militante-quart-monde-a-new-york-rfi/>

Reportages RFI sur ATD Quart Monde à Bangui (2' et 1') :

Portrait de deux membres actifs : Firmin Tadjima et Parfait Nguinindji et de leur engagement au sein d'ATD Quart Monde, notamment auprès des enfants.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/reportage-rfi-atd-quart-monde-a-bangui/>

Présentation d'actions menées par ATD Quart Monde

Reportage RFI sur la Cour aux cent métiers de Ouagadougou (3'21") :

Au Burkina Faso le mouvement ATD-Quart monde accompagne les enfants de la rue à retrouver leur famille. Une fois par semaine les volontaires de ce mouvement se rendent dans les rues, dans les endroits où vivent ces enfants pour discuter avec eux et les inviter à venir à leur siège, appelé "La Cour aux cent métiers". Là, les enfants apprennent à faire quelques travaux manuels ou de la musique et petit à petit, une fois que la confiance naît, les volontaires essaient de renouer les liens entre les enfants et leur famille. Ils sont aidés dans cette mission par d'anciens enfants de la rue, devenus aujourd'hui musiciens.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/reportage-rfi-cour-aux-cent-metiers-ouagadougou/>

ATD Quart Monde sur la télévision belge francophone (29' - vidéo) :

Le 14 mai, Monique Couillard et Camille de Monge étaient les invitées de l'émission « Il était une fois – En quête de sens » sur RTBF. Elles ont présenté ATD Quart Monde, l'action menée en Belgique et la campagne « STOP Pauvreté ».

En introduction, Marc Couillard qui a vécu dans le camp des Sans Logis à Noisy-le-Grand, raconte dans une interview comment le Père Joseph allait à la rencontre des habitants pour les écouter et non pour leur proposer des projets déjà pensés par d'autres.

Parmi les questions posées : peut-on vaincre la pauvreté ? Comment lutter ensemble ?

Des reportages illustrent diverses actions : rencontre d'adultes que l'on va chercher pour gagner leur participation, bibliothèque de rue, Festival des arts et des savoirs.

Monique Couillard compare la société à un bateau : tout le monde imagine que les plus pauvres se trouvent au fond de la cale car personne ne s'intéresse à eux alors qu'ils sont sur la hune du bateau et s'efforcent de prévenir que le bateau avance vers des récifs.

Mais les autres se trouvent sur le pont et donnent le maximum d'eux-mêmes pour faire avancer le bateau toujours plus vite... « Les plus pauvres savent des choses que nous ne savons pas », conclut-elle.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/atd-quart-monde-television-belge-francophone/>

L'Université Populaire à Montréal (7'51") :

Lors de la préparation de l'[Université Populaire](#) sur le thème "Accompagner nos jeunes", des participants ont rencontré des jeunes du Centre Jeunesse Emploi Bourrassa-Sauvé. Ces derniers sont venus à la rencontre de l'Université Populaire au cours de laquelle ils

ont témoigné du soutien qu'ils y reçoivent, après avoir décroché de l'école, pour reprendre lentement le goût de sortir de chez eux et d'envisager à nouveau un projet. Parmi ces projets, il y a l'animation d'une émission sur la radio locale *NorthSide Radio*. Leur but est de rejoindre des jeunes qui portent les mêmes souffrances qu'eux et de partager leurs expériences pour les encourager.

Marie est une jeune adulte qui découvre l'Université Populaire depuis peu de temps ; Caroline est une jeune volontaire. A l'issue de la séance autour de l'accompagnement des jeunes, elles ont été invitées à l'émission de radio pour évoquer l'Université Populaire et ce que cette action apporte à leurs yeux.

« Si il y a bien une chose qui est difficile quand on est en situation de pauvreté, dit Caroline, c'est qu'on ne demande jamais notre opinion. Il n'y a pas d'espace dans la société où on peut prendre la parole, où on peut s'exprimer. L'Université Populaire en est un : c'est un lieu où on peut réfléchir à des sujets, tous ensemble, peu importe d'où est-ce qu'on vient. »

Dialogue entre trois jeunes, plein de profondeur, de fraîcheur et de spontanéité !

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/a-montreal-jeunes-animant-radio-locale-interviewent-jeunes-datd-quart-monde>

Chansons de la campagne STOP PAUVRETE

Sélection de chants pour les radios :

Dans le cadre de la campagne STOIP PAUVRETE, de nombreuses personnes à travers le monde ont envoyé des chants qui expriment la dignité, la résistance, l'espérance. Nous en avons constitué une *Play List* que les radios, et autres médias, peuvent utiliser.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/selection-de-chants-radios/>

Jean-François Gay à Couleurs Tropicales sur RFI (4'17") :

Militant Quart Monde en Haïti, Jean-François Gay a écrit *M'a pale*, une chanson à partir des "*Strophes à la gloire du Quart Monde de tous les temps*" ; elle a été diffusée le vendredi 10 février sur RFI, dans l'émission *Couleurs Tropicales*. L'animateur, Claudy Siar, présente ATD Quart Monde et son fondateur en quelques mots

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/jean-francois-gay-a-couleurs-tropicales-sur-rfi/>

Jean-François Gay en concert à Port-au-Prince à RFI (8'45") :

Lors d'un concert organisé à Port-au-Prince par *Couleurs Tropicales*, Jean-François a pu chanter *M'a pale* en live. L'animateur, Claudy Siar, introduit Jean-François Gay et présente ATD Quart Monde et son fondateur en quelques mots.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/jean-francois-gay-concert-a-port-prince-rfi/>

Playing for change à la Cour aux cent métiers de Ouagadougou (1'46") :

Dans le cadre de la campagne STOP PAUVRETE, *Playing for change* enregistre la chanson *With my own two hands* de Ben Harper, avec des musiciens de 5 pays, membres d'ATD Quart Monde. La première étape est à Ouagadougou.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/playing-for-change-a-cour-de-ouagadougou/>

Playing for change en Haïti avec ATD Quart Monde (2'44") :

Après Ouagadougou, la seconde étape de la réalisation du clip de la chanson « With my own two hands » de Ben Harper a conduit l'équipe de Playing for Change à Port-au-Prince pour enregistrer, avec Jean-François Gay et d'autres musiciens, une version en créole. RFI a de nouveau assisté aux séances d'enregistrement. Les étapes suivantes seront Madrid, Manille et La Nouvelle Orléans. Résultat attendu pour le 1er octobre.

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/playing-for-change-haiti-atd-quart-monde/>

Divers :

30 ans de lutte contre la pauvreté : et maintenant ? :

Débat à l'occasion des 30 ans de la parution du rapport Wresinski au Conseil Economique social et Environnemental : "*Grande pauvreté et précarité socio-économique*" : les politiques publiques contre la grande pauvreté sont-elles un échec collectif ?

<http://www.atd-quartmonde.org/mobilisation2017/30-ans-de-lutte-contre-pauvrete/>

Les précaires et l'élection présidentielle: paroles de sans voix :

A la veille du deuxième tour de la présidentielle, RFI a choisi de donner la parole aux précaires, une population qui s'exprime peu, manifeste peu, vote peu, mais qui a des choses à dire. Quels sont les effets de la précarité sociale dans le rapport à la politique ? De quelle manière se sont positionnés les plus pauvres, lors de cette campagne électorale ? En 2012, ils avaient massivement donné leur voix à François Hollande. Son quinquennat les a eux aussi déçus, et les régionales de 2015 montrent une désaffection de la gauche et un ralliement au Front national.

Ce reportage a été réalisé en partenariat avec ATD Quart Monde.

<http://www.rfi.fr/emission/20170505-france-precaires-presidentielle-election-population-pauvrete-voix>